# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

## МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных), за период с 7 по 13 сентября 2019 г.

№ 36 (1385)

**КАЗАНЬ** 

2019

## НАУКА И МЕДИЦИНА

## 1. Бескаравайная Т.

Запуск центра протонной терапии ФМБА могут снова перенести [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Дату официального ввода в эксплуатацию Центра протонной терапии и медицинской радиологии в Димитровграде снова могут отодвинуть. На объекте выявлена масса проблем, сообщил аудитор Счетной палаты Михаил Мень на заседании Комитета Госдумы по охране здоровья 11 сентября.

2. В зоне риска – женщины: жир на животе приближает диабет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 10 сент.

Брюшной жир может стать причиной диабета второго типа. Как установили специалисты Уппсальского университета в Швеции, наличие отложений в семь раз увеличивает риск развития патологии у женщин.

3. Невинная И.

Выстрел по вирусу / И. Невинная // Российская газета. - 2019. - 11--17 сент. - С. 25.

Российские и зарубежные ученые близки к созданию препаратов, способных победить вирус иммунодефицита человека, другие инфекции и, вполне вероятно, некоторые разновидности рака. Об этом рассказал завлабораторией Института органической химии им. Зелинского РАН, доктор химических наук, профессор Олег Ракитин.

4. Стало известно, почему люди с возрастом полнеют [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 10 сент.

Ученые из Каролинского института в Швеции провели специальное исследование, чтобы выяснить, почему люди с возрастом набирают вес.

5. Стресс признали причиной преждевременной смерти [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 11 сент.

Ученые из Национального университета Юга (Австралия) провели исследование, чтобы выявить влияние стресса на клетки организма.

6. Суворова И.

Забыть про Альцгеймера / И. Суворова // Российская газета. - 2019. - 11--17 сент. - С. 25.

С 1 сентября в Пермском государственном национальном исследовательском университете (ПГНИУ) начались научные исследования заболеваний, связанных с возрастным отмиранием мозговых клеток. На химическом факультете ПГНИУ создан центр разработки препаратов, которые смогут облегчить жизнь людям с болезнью Альцгеймера, а в идеале их лечить. О том, как пермские ученые оценивают свои шансы на успех, рассказывает декан химического факультета университета Ирина Машевская.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

7. Андрей Шаронов: в частных клиниках нет таких кричащих глупостей, как в государственных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 сент.

Российскому здравоохранению вредит разделение на государственные и частные формы собственности. Об этом сказал председатель совета директоров АО «Медицина», президент

Московской школы управления СКОЛКОВО Андрей Шаронов 12 сентября на дискуссии «Биохакинг, или как современные технологии повысят качество жизни человека и эффективность работы врача».

Кл.слова: КРИТИКА

#### 8. Батишева О.

Проект «Аптека-склад». Как управлять запасами по принципам бережливости / О. Батищева // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 36--42.

Руководитель ГБУЗ Новосибирской области "Городская клиническая поликлиника № 7" делится инструментами реализации бережливых технологий на примере проекта «Аптека-склад».

#### 9. Белова В.

Новые автомобили скорой помощи получили 42 района Татарстана [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2019. - 7 сент.

Центральные районные больницы Татарстана 7 сентября получили 42 новых автомобиля скорой медицинской помощи. Всего для закупки машин скорой помощи Правительство РТ в текущем году выделило 864 млн рублей.

Кл.слова: РТ

#### 10. Боттаев Н.

Родственников пустили в реанимацию. Как подготовить персонал к общению с посетителями / Н. Боттаев, А. Серкина // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 78--88.

С начала лета вступили в силу поправки, которые узаконили доступ родственников в реанимацию и палаты интенсивной терапии. Проект правил посещения пациента разработал Минздрав. В статье -- краткий обзор изменений и рекомендации практиков, как подготовить персонал к общению с посетителями.

11. В Актанышском районе успешно введен в эксплуатацию фельдшерско-акушерский пункт [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 9 сент.

В селе Казкеево Актанышского района РТ открылся новый фельдшерско-акушерский пункт. Открытие состоялось при участии главы района Энгеля Фаттахова, заместителя главы Актанышского района Райханы Галимяновой, заместитель главврача по медицинскому обслуживанию Актанышской ЦРБ Рустема Мугтазирова, главы Казкеевского сельского поселения Махтумяна Хурмаева. Об этом сообщает пресс-служба Актанышского района.

Кл.слова: РТ

12. В московской аптеке сильнодействующие средства продавали без рецепта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 11 сент.

В Москве недалеко от Белорусского вокзала работает аптека, в которой сильнодействующие средства в нарушение закона продают без рецепта. По словам жителей окрестных домов, они постоянно находят во дворах шприцы для инъекций.

Кл.слова: КРИТИКА

13. В России увеличилось число медицинских туристов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 10 сент.

Во время своего выступления на Генеральной ассамблее Всемирной туристической организации руководитель Федерального агентства по туризму Зарина Догузова назвала перспективным направление медицинского туризма. По ее данным, в 2016 году лечение на российских оздоровительных курортах получили 35 тысяч иностранных граждан, в 2017 году этот показатель составил 120 тысяч человек, в 2018 году он увеличился до 300 тысяч иностранных туристов, а за первые шесть месяцев этого года медицинскими туристами стали 530 тысяч иностранцев.

14. В России хотят ввести ответственность за ложный вызов скорой помощи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // KazanFirst. - 2019. - 9 сент. Госдума обсуждает вопрос о введении ответственности граждан за ложный вызов скорой помощи путем компенсации соответствующих расходов страховым компаниям.

## 15. Вечорко В.

Новый стандарт приемных отделений. Опыт московской больницы / В. Вечорко // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 84--93.

В столице внедряют новый стандарт приемных отделений. Теперь не пациент идет в кабинеты, а врачи приходят к пациенту. Специалисты Минздрава планируют распространить проект на всю страну. Апробировать новую форму работы приемного отделения одной из первых взялась ГКБ № 15 имени О. М. Филатова. О нововведениях рассказал главный врач больницы.

16. Врачи татарстанского онкодиспансера заявили об угрозе сокращения и ликвидации отделения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2019. - 11 сент.

Медики и пациенты отделения №10 татарстанского клинического онкодиспансера в первых числах сентября выяснили, что в скором времени количество коек в их вотчине сократится с 52 до 30, а на освободившемся месте откроют новое отделение.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

## 17. Горбачева А.

Между клятвой Гиппократа и прокуратурой / А. Горбачева // Независимая газета. - 2019. - 4 сент. - С. 8.

Врачи массово увольняются из-за перегрузок и угрозы судебного преследования.

## 18. Горный Б.Э.

Организационно-функциональная технология скрининга и профилактического консультирования пациентов с пагубным потреблением алкоголя и результаты ее апробации в первичном звене здравоохранения / Б. Э. Горный, А. М. Калинина [и др.] // Профилактическая медицина. - 2019. - № 3. - С. 14--19.

Разработана организационно-функциональная технология скрининга и профилактического консультирования и апробирована в организациях первичной медико-санитарной помощи Астраханской, Вологодской и Томской областях.

19. Елена Максимкина: ситуации, когда цена на препараты Перечня ЖНВЛП будет слишком низкой для рынка, больше не повторятся [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 сент.

Минздрав меняет порядок определения стартовой цены контрактов на закупку жизненно важных лекарств, треть аукционов на которые сорвана в 2019 г. Ведомство пошло навстречу поставщикам, которые игнорировали торги из-за низких цен.

## 20. Иванов И.

Росздравнадзор показал результаты внеплановых проверок. Главные ошибки клиник + чек-листы для самоконтроля / И. Иванов, Ю. Павлова // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 24--44.

Росздравнадзор подвел первые итоги контроля за 2019 год. Из общего числа проверок 91% — внеплановые. Эксперт ведомства выделил главные нарушения. Медицинский юрист привел примеры из судебной практики и дал рекомендации, как подстраховаться. Приводятся чек-листы для внутреннего контроля на основе проверочных листов инспекторов.

#### 21. Князев Е.

Алгоритм, чтобы организовать работу лечебно-контрольной комиссии без

## ошибок / Е. Князев, А. Таевский // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 24--35.

При проверках инспекторы обнаруживают, что медорганизации неверно распределяют функции между подкомиссиями — смешивают понятия в локальных актах, с ошибками делегируют полномочия, сводят работу до кратких записей в журнале. Контролеры делают выводы, что врачебная комиссия не работает, и штрафуют на 250 тыс. руб. за грубое нарушение лицензионных требований. В статье организаторы здравоохранения объяснили, как подстраховаться от главных ошибок при проведении лечебно-контрольной комиссии.

#### 22. Князев Е.

Как повысить юридическую грамотность медработников и меньше судиться с пациентами. Практикум для сотрудников клиники / Е. Князев, А. Таевский // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 44--62.

Автор статьи составила 7 кейсов с примерами, когда из-за ошибок персонала клиники судятся с пациентами и контролерами. Приводится подробный разбор рисков и меры профилактики нарушений. Также в статье — памятки для персонала, чтобы закрепить знания, и готовые формы документов.

#### 23. Козлова Н.

Совсем не скорая / Н. Козлова // Российская газета. - 2019. - 10 сент. - С. 1, 4.

В Госдуме предложили ввести наказание за ложный вызов "скорой помощи". По разным подсчетам, "необязательных" выездов - 30 процентов от всех звонков о помощи. Другие эксперты ложными называют чуть ли не половину вызовов.

## 24. Кондратова Н.

Как обучить медработников информационной безопасности. Алгоритм и тест для контроля / Н. Кондратова, С. Смолин // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 90--99. Стандарты качества ISO и JCI требуют создать в клинике надежную систему защиты информации. Сотрудники должны знать, как работать с конфиденциальной информацией — врачебной тайной, персональными данными, в том числе специальной категории. В статье — алгоритм, как обучить медработников информационной безопасности.

## 25. Кориненко Е.

Врач на пустом месте: почему школы который год простаивают без медиков [Электронный ресурс] / Е. Кориненко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 12 сент.

Обычная школьная перемена может обернуться сотрясением мозга, а драка и подавно. Школа обязана оказать первую помощь, но сделать это в своих стенах чаще всего не может — медкабинеты есть только в половине образовательных учреждений. С медперсоналом ситуация еще хуже. Почему образовательные учреждения остались без медиков, а учителя снова оказались крайними.

## 26. Корякин И.

Врачам анонсировали увольнения не по собственному желанию [Электронный ресурс] / И. Корякин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2019. - 10 сент. Сотрудники Национального медицинского исследовательского центра онкологии им. Блохина пожаловались на угрозы увольнения. В свою очередь, руководство их опровергло. Врачей вынуждают писать заявления по собственному желанию, рассказали в учреждении. Но его администрация настаивает, что сокращение затронет только открытые вакансии. Проблемы у центра Блохина были и ранее, а не так давно там сменилось руководство. Что происходит в главном онкологическом центре страны? Разбирался Иван Корякин.

## Кл.слова: КРИТИКА

## 27. Кучин Н.

Как обосновать проверяющим отклонения от стандартов медпомощи. Контраргументы для клиники от Росздравнадзора / Н. Кучин // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 64--76.

В медицинском законодательстве новый тренд. Стандарты медпомощи уходят на второй план. В первую очередь процесс медпомощи регулируют клинические рекомендации. Но

доступность и качество медпомощи по-прежнему обеспечивают стандарты. Если их не соблюдать, контролеры привлекут к ответственности. В статье -- четыре случая, когда клиника вправе отклониться от стандартов, и контраргументы для инспекторов, чтобы избежать санкций Росздравнадзора.

## 28. Кучин Н.

Как организовать экстренную и неотложную помощь в клинике. Инструменты для руководителя / Н. Кучин // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 64--82.

Росздравнадзор стал чаще привлекать клиники к ответственности за нарушения при оказании скорой и неотложной помощи. В статье эксперт ведомства объяснил, как снизить риски. Рекомендации подойдут для госучреждений и частных клиник, которые хотят быть готовыми к внештатным ситуациям. В приложении — готовые укладки и инструкции для персонала.

29. Минздрав предусмотрел в программе госгарантий увеличение расходов на зарплату врачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 сент.

Минздрав представил на общественное обсуждение проект постановления Правительства РФ «О Программе государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов». Проект программы госгарантий на ближайшую трехлетку содержит ряд новых положений по сравнению с предыдущим документом, утвержденным Постановлением Правительства РФ № 1506.

- 30. Минздрав продублировал законопроект об ответственности за несоздание условий для обеспечения медицинской помощи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 10 сент.
- Минздрав представил на общественное обсуждение второй вариант законопроекта «О изменений В Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях в части установления административной ответственности за несоздание условий для обеспечения качества и доступности медицинской помощи». При этом документ. предусматривающий ответственность должностных предыдущий медорганизаций и региональных чиновников за эти нарушения, также находится на Федеральном портале проектов нормативных правовых актов, а информация о его движении подверглась корректировке.
- 31. Минздрав РФ: Законопроект о запрете продажи алкоголя до 21 года одобрили большинство ведомств [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. 2019. 11 сент.

Большинство федеральных ведомств согласовали законопроект Минздрава РФ о запрете продажи алкоголя до 21 года. Закон может быть рассмотрен уже в 2019 году, заявил замминистра здравоохранения России Олег Салагай, сообщает ТАСС.

32. Минздрав собирается включить приборы для мониторинга здоровья в программу госгарантий [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 сент.

Минздрав планирует бесплатно обеспечить приборами для дистанционного мониторинга здоровья отдельные группы граждан. Речь прежде всего о пациентах из высокой группы риска — с сердечно-сосудистыми заболеваниями, которые будут обеспечены приборами в рамках программы государственных гарантий. Об этом сказала 12 сентября заместитель министра здравоохранения РФ Елена Бойко на пресс-конференции в ТАСС.

33. Минздрав уточнит критерии разграничения медучреждений в соответствии с численностью прикрепленного населения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Минздрав представил на общественное обсуждение проект приказа об утверждении Положения об организации оказания специализированной, в том числе высокотехнологичной медицинской помощи. Документ актуализирует порядок

маршрутизации пациентов, а также уточняет критерии разграничения медучреждений (центров специализированных видов медицинской помощи) по группам в соответствии с числом прикрепленного населения, а также определяет правила организации их деятельности, структуры и стандарты оснащения участковых, районных/центральных районных больниц либо центров специализированных видов медицинской помощи.

34. Михаил Мурашко: внутренний контроль качества и безопасности медицинской деятельности – это базовый уровень самоконтроля [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент.

Росздравнадзор прокомментировал приказ Минздрава, утверждающий требования к организации и проведению внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности. Эксперты службы принимали активное участие в разработке и обсуждении этого документа.

## 35. Морозов Д.

Осенью Госдума рассмотрит законы, которые изменят работу клиник. Комментирует Дмитрий Морозов / Д. Морозов // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 10--15.

Скорая помощь сможет работать без ИДС, изменят Национальный календарь прививок, расширят понятие первой помощи. О законодательных инициативах, которые Госдума рассмотрит в осеннюю сессию, рассказал председатель Комитета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Морозов на встрече с журналистами. Самое важное для руководителя медорганизации — в репортаже корреспондента журнала.

## 36. Мотренко Е.

Ошибочка вышла: как добиться справедливости за промахи медиков [Электронный ресурс] / Е. Мотренко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 9 сент.

За шесть лет число обращений в Следственный комитет по поводу ненадлежащих действий медиков выросло более чем в три раза

Кл.слова: КРИТИКА

37. Новый скандал из-за зарплат разгорается в больнице Александрова [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 12 сент. В Александровской районной больнице Владимирской области снова зарплатные скандалы. Теперь премий лишили уборщиц, кастелянш и младший медперсонал. Зарплата сотрудников теперь даже ниже уровня МРОТа. Работникам объяснили, что у больницы просто нет денег на премии.

Кл.слова: КРИТИКА

38. Опубликован приказ Минздрава об утверждении порядка и сроков одобрения и утверждения клинических рекомендаций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент.

Минюст зарегистрировал приказ Минздрава России от 28.02.2019 г. № 104н «Об утверждении порядка и сроков одобрения и утверждения клинических рекомендаций, критериев принятия научно-практическим советом решения об одобрении, отклонении или направлении на доработку клинических рекомендаций либо решения об их пересмотре».

#### 39. Погонцева Е.

В России создают новый независимый профсоюз медработников [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 сент.

В ближайшее время в стране может появиться новый независимый профсоюз «Врачи России». Инициатором выступает терапевт из села Александровское (Томская область) Владимир Сотников, который является заместителем руководителя другого независимого профсоюза «Альянс врачей». В новой организации не будет членских взносов, а ее устав

#### 40. Погонцева Е.

Врачи судмедэкспертизы требуют отменить результаты «виртуальной» СОУТ [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 сент.

15 врачей Северо-Осетинского республиканского бюро судмедэкспертизы требуют отменить результаты специальной оценки условий труда (СОУТ) и вернуть им надбавку за вредные условия. Районный суд отказался удовлетворить исковые требования, сославшись на то, что медработники не доказали, что оценка была произведена неверно. Истцы подали апелляционную жалобу в Верховный суд субъекта РФ.

Кл.слова: КРИТИКА

## 41. Проверка ситуации с увольнением тагильских хирургов выявила отсутствие работы с кадрами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 сент.

Проверка Минздрава России в связи с массовым увольнением хирургов Центральной городской больницы № 1 в Нижнем Тагиле показала отсутствие системной кадровой политики в здравоохранении Свердловской области. Об этом заявила помощник полномочного представителя Президента РФ в Уральском федеральном округе Анна Ленская.

#### 42. Ривкина Е.

Сотрудник нарушает дисциплину: как приструнить подчиненного / Е. Ривкина // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 106--112.

Ситуации, когда работник регулярно нарушает трудовую дисциплину, приводят к конфликтам в коллективе и с пациентами. Рассказывается, какие меры принять руководителю, чтобы решить проблему. В статье — комплект документов для того, чтобы вынести дисциплинарное взыскание.

## 43. Скворцова В.

Очередей больше не будет? [Электронный ресурс] / В. Скворцова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 11 -- 17 сент. (№ 37)

Первичная медико-санитарная помощь — это основа всей системы оказания медицинской помощи. В 2018 г. россияне совершили 1,2 млрд посещений поликлиник и дневных стационаров. Отрадно, что среди них увеличилась доля профилактических. В 2012 г. профосмотры прошли 38,6 млн человек, в 2018 г. — 62 млн. Вклад в здоровье на 60% даёт «первичка». Сумел врач на ранней стадии выявить заболевание — больше половины успеха в лечении обеспечил. Но если до ближайшей больницы ехать больше часа, на обследования записывают через 2 месяца, а большую часть приёма пациента приходится тратить на заполнение бумаг, то велики шансы упустить начало болезни. Чтобы решить эти проблемы, был разработан и реализуется комплекс мер.

# 44. Счетная палата: показатели повышения зарплаты в здравоохранении в 2018 году достигнуты не были [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 сент.

В сфере здравоохранения не удалось обеспечить достижение показателя по доведению средней заработной платы работников до средней заработной платы в соответствующем регионе. Об этом говорится в заключение Счетной палаты на отчет об исполнении федерального бюджета за 2018 г.

## 45. Чолоян С.

"Ромашка", "Карусель" и другие решения для диспансеризации, которые одобрил Минздрав. Опыт клиник+ готовые СОПы / С. Чолоян, О. Павловская, О. Кутумова, М. Ксензова // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 12--23.

Руководители клиник — лидеров отрасли показали, как выполнить поручение Правительства и провести всеобщую диспансеризацию с учетом нового приказа Минздрава\*. Поделились инструментами, которые одобрило ведомство. Технологию

осмотров «Ромашка» рекомендовала тиражировать министр здравоохранения Вероника Скворцова, а методику «Карусель» — заместитель министра Татьяна Яковлева.

## 46. Эделев К.

Изменения в порядке госзакупок, которые важно учесть главврачу / К. Эделев // Здравоохранение. - 2019. - № 8. - С. 102--111.

В 2019 году правила закупок перекроили. Какие-то изменения работу упростят, какие-то добавят головной боли. Приводятся новации, о которых должен знать главный врач. В конце статьи — список основных изменений, которые пригодятся как шпаргалка контрактному управляющему клиники.

## МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

47. Минздрав определил лимиты финансирования частных клиник, оказывающих ВМП вне ОМС [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Для медицинских организаций частной системы здравоохранения, оказывающих высокотехнологичную медицинскую помощь (ВМП), не включенную в базовую программу ОМС, в бюджете ФОМС предусмотрено на 2020 г. 4 млрд руб., на 2021 г. – 4,2 млрд, на 2022 г. – 4,3 млрд руб. Такие суммы заложены в законопроект «О бюджете Федерального фонда обязательного медицинского страхования...» на ближайшую трехлетку.

48. Песошин: Рост бюджета Фонда ОМС на 2,9 млрд рублей позволит обеспечить снижение смертности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 11 сент.

Бюджет Фонда ОМС Татарстана в 2020 году увеличится на 2,9 млрд рублей и составит 57,1 млрд рублей. Рост финансовых поступлений позволит республике продолжить развитие системы здравоохранения. Об этом сообщил Премьер-министр Татарстана Алексей Песошин на заседании в Доме Правительства РТ.

Кл.слова: РТ

49. Региональное здравоохранение ожидает рекордный прирост субвенций из ФОМС в 2020 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Минздрав представил на общественное обсуждение проект Федерального закона «О бюджете Федерального фонда обязательного медицинского страхования на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов».

## СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

## 50. Белова В.

Минздрав РТ: Более 40% больных раком отказываются от льготных лекарств [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 6 сент.

В Татарстане около 40% больных раком отказываются от льготных лекарств. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель министра здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

#### **51.** Белова В.

Минздрав Татарстана назвал районы-аутсайдеры с наибольшим количеством отказов от льготных лекарств [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-инфрм». - 2019. - 6 сент.

Десять районов Татарстана попали в список аутсайдеров по числу отказников от льготных лекарств. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель министра здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

#### 52. Белова В.

Почти 2% отказников от льготных лекарств вернулись к получению препаратов с начала года в Татарстане [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 6 сент.

За первую половину 2019 года 2% льготников, которые ранее отказывались от соцпакета, снова вернулись в систему получения льготных препаратов. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала заместитель министра здравоохранения РТ Фарида Яркаева.

Кл.слова: РТ

53. Более 1000 участников WorldSkills обратились за медицинской помощью во время чемпионата [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 сент.

1191 раз обращались участники мирового чемпионата WorldSkills Kazan 2019 за медицинской помощью, большинство обращений было из-за мелких травм. Об этом рассказал руководитель проекта WorldSkills Kazan 2019 на пресс-конференции в ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

54. В казанском парке Горького взрослые и дети, победившие рак, устроят «Забег победителей» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 10 сент.

В рамках акции «Неделя добра» 14 сентября в парке имени Горького проведут «Забег победителей». В нем примут участие взрослые и дети, победившие рак, сообщает Дирекция скверов и парков Казани.

Кл.слова: РТ

55. В Татарстане внедряют систему ухода за пожилыми и инвалидами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2019. - 11 сент. В рамках проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография» в Татарстане началось внедрение системы долговременного ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами. В 2019 году она будет пилотно реализовываться в Арском, Высокогорском, Зеленодольском, Кукморском, Нижнекамском, Рыбно-Слободском районах и Набережных Челнах, сообщает Минтруда Республики Татарстан.

#### 56. Воробьев П.

Тюремную медицину необходимо передать в гражданское ведомство / П. Воробьев // Независимая газета. - 2019. - 4 сент. - С. 8.

Генеральная прокуратура 23 июля 2019 года сделала представление директору ФСИН России о необходимости устранения нарушений законов в учреждениях уголовно-исправительной системы при организации медико-санитарного обеспечения подозреваемых, обвиняемых и осужденных. Автор статьи высказывает свое мнение на данную тему.

57. За неделю на социальном такси до больниц доехали 2324 сельских пенсионера из Татарстана [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2019. - 9 сент.

За первую неделю реализации проекта «Старшее поколение» в медицинские центры на социальном такси было доставлено 2324 сельских пенсионера из Татарстана. Об этом сообщает сегодня пресс-служба Минтруда РТ.

Кл.слова: РТ

58. Казанцы получат возможность проверить, могут ли они стать донорами костного мозга [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 сент.

Жители Казани в ходе благотворительной акции «Донорское совершеннолетие» смогут сдать кровь и получат возможность проверить, могут ли они стать донорами костного мозга. Мероприятие пройдет 11 сентября. Его участниками смогут стать граждане в возрасте от 18 до 45 лет весом не менее 50 кг, не имеющие противопоказаний к сдаче крови. При себе следует иметь паспорт и СНИЛС.

Кл.слова: РТ

- 59. На закрытии «Зеленого фитнеса» в Казани проведут массовую зарядку и танцевальные уроки [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 11 сент.
- 14 сентября в парке им. Горького состоится закрытие сезона летних бесплатных тренировок программы «Зеленый фитнес». Об этом сообщает Дирекция скверов и парков Казани.

Кл.слова: РТ

60. По требованию прокуратуры РТ пожилую женщину и ребенка-инвалида обеспечили всем необходимым [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 6 сент.

Прокуратура Татарстана добилась, чтобы женщину и ребенка-инвалида обеспечили всем необходимым, сообщил старший помощник прокурора РТ Руслан Галиев. «Прокуратура Тюлячинского района выяснила, что с июня прошлого года по февраль текущего 73-летней женщине-инвалиду не доставались средства реабилитации — подгузники. 12-летний мальчик-инвалид пять месяцев получал подгузники, не подходящие ему по размеру», — рассказал Галиев. По итогам проверки прокуратура потребовала от руководителя Фонда социального страхования РФ по РТ устранить выявленные нарушения.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

- 61. Регионы снизили финансирование «медицинских» НКО [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2019. 12 сент. Общий объем средств, выделенных регионами некоммерческим организациям (НКО) для оказания социальных услуг гражданам, вырос в 2018 г. на 30% и достиг 31,3 млрд рублей. Об этом сообщила вице-премьер Татьяна Голикова на заседании Совета по вопросам попечительства в социальной сфере.
- 62. Участники акции ко Всемирному дню донора костного мозга пополнили банк крови почти на 55 литров [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 11 сент.

Сегодня в Республиканском центре крови прошла акция ко Всемирному дню донора костного мозга, в результате которой каждый желающий смог сдать кровь и вступить в регистр доноров костного мозга. Об этом сообщает пресс-служба Минздрава РТ.

Кл.слова: РТ

## МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

- 63. Под рубрикой «Цифра недели» // Казанские ведомости. 2019. 11 сент. С.
- 59 216 татарстанцев сделали прививку против гриппа в единый день голосования 8 сентября. Вакцинация была организована на некоторых избирательных участках.

Кл.слова: РТ

- 64. Почти половина россиян уверена в бесполезности гомеопатии [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 11 сент. Почти половина россиян (45%) не верит в пользу гомеопатии, противоположного мнения придерживаются лишь 20%, а еще 35% не определились. Такие результаты показал опрос, проведенный 6 сентября исследовательским центром портала Superjob.ru.
- 65. Росстат назвал средний возраст жителей России [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 12 сент.

Средний возраст граждан России, по данным Росстата, составил 40,02 года. Отмечается, что самым молодым регионом России стала Чечня, где средний возраст жителя — 28,68 года. Далее идут Тува (29,75), Ингушетия (31,55), Дагестан (32,97) и ЯНАО (33,92). Самый возрастной регион страны — Тамбовская область (43,4). Также в число регионов с более высоким средним возрастом вошли Тульская (43,31), Рязанская (42,79) и Пензенская области (42,62), а также Москва (42,3).

## САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

## 66. Аронов Л.

Выросли штрафы за нарушения по медотходам. Три решения от главврачей, чтобы снизить риски и расходы / Л. Аронов, Е. Корчагин, А. Фокина // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 46--61.

Ужесточили санкции для медорганизаций за нарушения правил работы с медотходами. Теперь максимальный штраф — 800 тыс. руб. Лидеры отрасли показали, как снизить риски и сократить затраты на утилизацию отходов более чем на миллион ежегодно. В статье — чек-лист для контроля работы клиники и образцы локальных документов в помощь руководителю.

- 67. В курином филе из автоматов Healthy Food нашли сальмонеллу [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2019. 11 сент. Роспотребнадзор завершил эпидемиологическое расследование летних отравлений в Москве после употребления готовой еды из вендинговых автоматов бренда Healthy Food. По словам специалистов, в продукции была обнаружена сальмонелла.
- 68. После укусов клещей к медикам с начала года обратились более 10 тысяч татарстанцев [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2019. 11 сент.

С начала года в Татарстане после укусов клещей за медицинской помощью обратились 10 052 человека, что на уровне среднемноголетних показателей. Случаев заражения клещевым вирусным энцефалитом за 8 месяцев 2019 года не зарегистрировано, выявлено 27 случаев заболевания иксодовым клещевым боррелиозом.

Кл.слова: РТ

## МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

## 69. Бескаравайная Т.

Инициируется новая федеральная программа закупки медоборудования [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Директор Департамента организации медицинской помощи и санаторно-курортного дела Минздрава России Екатерина Каракулина прокомментировала поручение Президента РФ по инвентаризации учреждений первичного звена. Самая худшая ситуация с техническим

оснащением в районных и центральных районных больницах, констатировала она на заседании Комитета Госдумы по охране здоровья 11 сентября.

70. На Сахалине врачи запустили пациенту не работавшее 25 минут сердце [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 11 сент. Как рассказал заведующий отделением Андрей Науменко, у 56-летнего Бпациента, страдавшего сердечно-сосудистой патологией, внезапно остановилось сердце. Вернуть мужчину к жизни удалось благодаря современному реанимационному оборудованию, которое производит непрерывный массаж сердца.

## ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

## 71. Баранова О.

Глухая оборона / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 20 авг. (№ 25). - С. 3.

В начале августа в СМИ просочилась вторая версия технического задания по глубокому реформированию аптечного рынка. Авторы все те же — подгруппа по совершенствованию порядка фармацевтической деятельности межфракционной рабочей группы (МФРГ) Госдумы под председательством депутата Елены Паниной. Однако если прошлое техзадание представители аптек комментировали наперебой, яростно доказывая, почему стремление отрегулировать рынок может его убить, то в этот раз найти желающих разобрать по косточкам новое ТЗ оказалось трудно. Минимальное участие экспертов в создании первой версии посчитали досадной оплошностью. Но тот факт, что текст второй версии журналисты увидели быстрее, чем представители фармотрасли, входящие в подгруппу, — событие из ряда вон выходящее.

## 72. Баранова О.

Танцуют все! / О. Баранова // Фармацевтический вестник. - 2019. - 20 авг. (№ 25). - С. 1, 2.

Осенью депутаты намерены обсудить возможность доставки на дом рецептурных препаратов.

#### 73. Бескаравайная Т.

Минздрав заявил о 10-кратном росте потребления незарегистрированных ЛС [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Потребление незарегистрированных лекарственных средств в России увеличилось за 7 лет в 10 раз. Такие данные представила директор Департамента лекарственного обеспечения и регулирования обращения медицинских изделий Минздрава Елена Максимкина на заседании Комитета Госдумы по охране здоровья 11 сентября.

## 74. Гусенко М.

С правом на надежду / М. Гусенко // Российская газета. - 2019. - 9 сент. - С. 1, 10. Минздрав подготовил порядок выписки рецептов на незарегистрированные в России импортные лекарства. Накануне премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение о выделении средств на закупку таких лекарств для детей, страдающих хроническими заболеваниями с болевыми и судорожными синдромами.

## 75. Захарочкина Е.Р.

Новые нормативные требования к назначению лекарственных препаратов. Электронные рецепты / Е. Р. Захарочкина // Здравоохранение. - 2019. - № 3. : прил. «Управление качеством в здравоохранении». - С. 28--34.

#### 76. Иванов И.В.

Как проводить самооценку по направлению «Лекарственная безопасность.

Фармаконадзор» / И. В. Иванов // Здравоохранение. - 2019. - № 3. : прил. «Управление качеством в здравоохранении». - С. 36--42.

#### 77. Игнатова О.

Таблетка особого назначения / О. Игнатова // Российская газета. - 2019. - 10 сент. - С. 4.

В министерствах и ведомствах проходит повторное согласование законопроект, меняющий порядок обеспечения лекарствами граждан, имеющих право на их получение за бюджетный счет при амбулаторном оказании медпомощи, а также идет создание единого регистра граждан, имеющих право на обеспечение лекарствами, специализированными продуктами лечебного питания, медицинскими изделиями за счет федерального и местных бюджетов.

#### 78. Калиновская Е.

Локализация по обещанию / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2019. - 20 авг. (№ 25). - С. 6.

В июле текущего года комиссия по формированию перечней Минздрава России рассмотрела большинство заявок на включение новых препаратов в лекарственные перечни с 2020 г. С учетом решений комиссии, принятых в апреле 2019 г., на сегодняшний день Перечень ЖНВЛП должен пополниться 26 новыми препаратами.

## 79. Крупнова И.В.

Хранение лекарственных препаратов в условиях Правил надлежащей практики / И. В. Крупнова, И. С. Старостина // Здравоохранение. - 2019. - № 3. : прил. «Управление качеством в здравоохранении». - С. 21--26.

Задача федерального государственного надзора за обращением лекарственных средств - обеспечить население эффективными и безопасными лекарственными препаратами. Изменение состава лекарственного средства из-за неправильного хранения может сделать применение препарата бесполезным для пациента и, более того, вредным и опасным. В статье рассказывается, как организовать систему обеспечения качества хранения лекарственных препаратов.

## 80. Кудрявцева Е.М.

Обязательная маркировка лекарств: особенности мониторинга движения лекарственных средств в медицинских организациях / Е. М. Кудрявцева, Н. А. Борщевская, Д. Н. Никитенко // Здравоохранение. - 2019. - № 3. : прил. «Управление качеством в здравоохранении». - С. 3--11.

## 81. Кунгуров Д.

Государевы люди / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 20 авг. (№ 25). - С. 8.

Ассоциация государственных аптечных сетей (АГАС) решила создать маркетинговый союз с компанией «Фармальянс» для заключения прямых контрактов. Стратегия консолидированных закупок затронет не только аптечные сети, но и госфармации ассоциации, работающие в сегменте госпитальных закупок. Ассоциация надеется увеличить долю качественных иностранных препаратов в медицинских учреждениях.

## 82. Кунгуров Д.

Перспективная длина / Д. Кунгуров // Фармацевтический вестник. - 2019. - 20 авг. (№ 25). - С. 4.

В рамках вебинара «Маркировка лекарств в России» бывший руководитель направления «Фарма» в ЦРПТ Антон Харитонов рассказал фармрынку о законодательных нюансах, размерах модулей, пробелах в каталоге Минздрава и роли GTIN (глобального идентификатора) в российском справочнике.

## 83. Прокопьева Д.

Фаррахов предлагает распространить татарстанский опыт работы производственных аптек на всю Россию [Электронный ресурс] / Д. Прокопьева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 10 сент.

В Татарстане работают 22 производственные аптеки, которые могут быть полезны в создании детских форм лекарств. Об этом рассказал депутат Госдумы от РТ Айрат Фаррахов в интервью ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

#### 84. Пятов Г.

Лекарственный апокалипсис в России [Электронный ресурс] / Г. Пятов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 10 сент.

Автор статьи рассказывает о том, сколько россиян умерло, умирает, и умрет от того, что не могут получить нужное лекарство.

## 85. Трапкова А.А.

Новый порядок ввода в гражданский оборот лекарственных препаратов для медицинского применения / А. А. Трапкова // Здравоохранение. - 2019. - № 3. : прил. «Управление качеством в здравоохранении». - С. 13--20.

С 29 ноября 2019 года изменится процедура ввода лекарств в гражданский оборот. Вступает в силу Федеральный закон от 28.11.2018 № 449-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросу ввода в гражданский оборот лекарственных препаратов для медицинского применения». В статье – комментарий к изменениям законодательства.

86. Эксперты: аспирин не следует назначать здоровым людям старше 70 лет даже с высоким риском ССЗ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 сент.

По данным исследователей из Монашского университета в Мельбурне, прием низких доз аспирина не продлевает выживаемость без ограничения жизнедеятельности (disability-free survival) у здоровых людей старше 70 лет, даже у тех, кто подвержен самому высокому риску сердечно-сосудистых заболеваний (ССЗ). Последние результаты испытания ASPREE были представлены на Конгрессе Европейского общества кардиологов 2019 г. (ESC Congress 2019) совместно с Всемирным конгрессом кардиологов (World Congress of Cardiology).

## токсикология

87. В ИА «Татар-информ» пройдет пресс-конференция о профилактике отравлений грибами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 13 сент.

13 сентября, в 13.00 в ИА «Татар-информ» состоится пресс-конференция, посвященная профилактике отравлений грибами.

#### ОНКОЛОГИЯ

## 88. Айрапетян Л

Отмечено увеличение случаев колоректального рака среди молодых людей в странах с высоким уровнем дохода [Электронный ресурс] / Л Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент.

По данным исследователей из Американского онкологического общества, Международного агентства по изучению рака, Школы медицины Нью-Йоркского университета, Медицинской школы Дональда и Барбары Цукер в Хофстра Нортвелл и Института онкологии Northwell Health, в США наряду со многими другими странами с высоким уровнем дохода отмечено резкое увеличение случаев колоректального рака среди молодых людей. Результаты исследования опубликованы в Gut.

89. В Китае разработали новый метод ранней диагностики рака [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 11 сент.

Ученые из Китая в ходе исследования разработали новый метод определения микроРНК.

Он поможет выявить и диагностировать на ранней стадии различные виды онкологии.

90. Главный онколог России: заболеваемость мы сократить не можем, а смертность – обязаны [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 11 сент.

Академик РАН, генеральный директор ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздрава России Андрей Каприн объяснил, почему онкология — «дорогая» наука, рост заболеваемости раком — явление положительное, а также рассказал об ионной терапии.

- 91. Медики рассказали, какой вид рака чаще всего встречается среди молодежи [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 10 сент.
- В результате исследования зарубежные онкологи пришли к выводу, что в последние годы заболеваемость раком толстой кишки среди молодежи встречается все чаще, сообщает «Российская газета» со ссылкой на научную работу.
- 92. Минздрав разберется с кадровой ситуацией в онкоцентре имени Блохина [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2019. 11 сент.

Минздрав России создает комиссию для изучения информации о массовых сокращениях сотрудников в Национальном медицинском исследовательском центре (НМИЦ) онкологии и гематологии им. Н.Н. Блохина.

93. Онколог назвал основное условие профилактики развития рака у молодежи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 10 сент. Комплексное обследование организма до 30 лет является главным условием профилактики развития рака у молодых людей. Об этом сообщил 10 сентября, хирург-онколог, заслуженный врач России Андрей Коржиков.

## ПЕДИАТРИЯ

- 94. «Его органы и системы не готовы» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. 2019. 12 сент.
- В России предложили только с седьмого дня регистрировать младенцев, которые родились на очень раннем сроке (менее 22 недель) и с экстремально низким весом (менее 500 граммов). Это произошло после череды уголовных дел, которые Следственный комитет возбудил в отношении акушеров. Так, в убийстве 22-недельного мальчика обвинили неонатолога Элину Сушкевич из Калининграда. Почему вообще сегодня в России пытаются спасать 500-граммовых детей, какие шансы у них выжить и могут ли они вырасти здоровыми рассказывает доктор медицинских наук, руководитель научного отдела неонатологии и патологии детей раннего возраста Научно-исследовательского клинического института педиатрии имени Ю.Е. Вельтищева Елена Кешишян.
- 95. «Позорище! На глазах у ребятишек такое вытворять!»: в Челнах женщины устроили драку в детской поликлинике [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. 2019. 7 сент.
- В соцсетях опубликовали видео драки, произошедшей в детской поликлинике № 4 в Набережных Челнах. По информации из местных интернет-сообществ, конфликт произошел у кабинета педиатра женщины не поделили место в очереди. В потасовку ввязались молодые матери и бабушки, все это происходило на глазах у детей.

Кл.слова: РТ

96. Прививка? Придется платно! // Казанские ведомости. - 2019. - 13 сент. - С. 1. Жительница Казани жалуется на то, что в детской городской поликлинике № 4, что в «Салават Купере» всего два участка, и попасть на прием к педиатру практически невозможно. Запись электронная, а на портале госуслуг нет свободного времени приема

врачей на ближайшие два месяца. У читательницы ребенок грудничок и ему каждый месяц необходим осмотр врача и прививки согласно плану. Поняв, что на прием к педиатру ей с ребенком в положенное время не попасть, читательница записалась на прививку в платный медцентр. О какой же тогда профилактике болезней в бесплатной медицине можно говорить? – задается вопросом читательница.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

97. Родителей проинформируют о необходимых детям прививках [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2019. - 10 сент. В Москве создали онлайн-реестр прививок, в который включены данные свыше 1,9 млн детей. Об этом 10 сентября сообщается на сайте столичного департамента здравоохранения.

## 98. Скрынников А.

«Ребёнку нужно доверять»: российский педиатр — о пользе прививок, мифах об ЭКО и чрезмерной родительской опеке [Электронный ресурс] / А. Скрынников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // RT на русском . - 2019. - 7 сент.

Кандидат медицинских наук, педиатр, блогер Анна Левадная рассказала в беседе с RT о правилах безопасности, которые позволяют сохранить здоровье детей. Она пояснила, в каких случаях стоит обращаться к врачу, как лечить ребёнка и как уберечь его от психологических и физических травм. Также Левадная развеяла мифы о прививках, инфекционных заболеваниях, кесаревом сечении и сосках-пустышках.

## 99. Шевченко Р.

ВОЗ призывает запретить рекламу продуктов с высоким содержанием сахара [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 10 сент.

Данные нового исследования Европейского регионального бюро Всемирной организации здравоохранения о высоком содержании сахара в продуктах детского питания были представлены 10 сентября на пресс-конференции в ТАСС.

#### 100. Шевченко Р.

Дети в России с рождения питаются неправильно [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Дети в России с самого раннего возраста питаются неправильно. Это показало Всероссийское межрегиональное многоцентровое исследование состояния питания детей 1—3 лет, проведенное под руководством НМИЦ здоровья детей. Об этом сообщила ведущий научный сотрудник этого центра, врач-педиатр Ольга Лукоянова 10 сентября на пресс-конференции в ТАСС.

#### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

## 101. Айрапетян Л

НОРЕ 4: скрининг на выявление АГ в сообществах снижает риск ССЗ [Электронный ресурс] / Л Айрапетян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Инициатива по скринингу артериальной гипертензии (АГ) на дому силами младшего медицинского персонала привела к снижению риска сердечно-сосудистых заболеваний (ССЗ). Исследование НОРЕ 4 проходило с вовлечением 30 локальных (местных) сообществ двух стран со средним уровнем дохода. Результаты исследования опубликованы в Lancet и представлены на ESC Congress 2019.

#### 102. Бескаравайная Т.

Разработан алгоритм установления групп здоровья при диспансеризации

[Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент.

Эксперты НМИЦ профилактической медицины разработали алгоритм установления групп здоровья при диспансеризации взрослого населения. Он дополняет приказ Минздрава «Об утверждении порядка проведения профилактического медосмотра и диспансеризации определенных групп взрослого населения» № 124н.

103. В Буинском районе заработало социальное такси по перевозке пожилых сельчан в больницы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 7 сент.

В рамках национального проекта «Демография» в Буинский район доставлен автомобиль Lada Largus KUB. Он будет выполнять роль такси при перевозке сельских жителей старше 65 лет в медицинские учреждения. Необычное такси в первый рабочий день перевозило пожилых жителей Новотинчалинского сельского поселения в фельдшерско-акушерский пункт для прохождения диспансеризации. Также автомобиль сделал несколько рейсов в село Адав-Тулумбаево. Всего диспансеризацию прошли 50 человек.

Кл.слова: РТ

104. В Спасском районе в рамках нацпроекта «Демография» заработала «Мобильная поликлиника» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 сент.

В рамках реализации национальных проектов «Здравоохранение», «Демография» и программы «Мобильная поликлиника» в Спасский район прибыл автопоезд на базе «КАМАЗа» со специалистами из Казани для медицинской помощи сельским жителям.

Кл.слова: РТ

#### 105. Шевченко Р.

Москва готова поделиться опытом медицинского обследования трудовых мигрантов [Электронный ресурс] / Р. Шевченко . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

В Москве создана и внедрена в практическое здравоохранение эффективная модель медицинского обследования трудовых мигрантов, позволившая значительно изменить статистику выявляемости заболеваний среди этого контингента. Об этом сообщил главный внештатный специалист по дерматовенерологии и косметологии Минздрава России, директор Московского научно-практического центра дерматовенерологии и косметологии» Департамента здравоохранения Москвы Николай Потекаев на открывшемся 11 сентября V Конгрессе лабораторной медицины.

#### ТЕРАПИЯ. ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ. ПРИМЕНЕНИЕ ЛЕЧЕБНЫХ СРЕДСТВ

106. Клизма паразитов не уничтожает // Ватаным Татарстан. - 2019. - С. 10 (на тат. яз.)

Не только врачи, но и некоторые санатории, клиники призывают, в профилактических целях, регулярно очищать организм от паразитов. О бесполезности и о вреде данной профилактической процедуры рассказывает врач инфекционной клинической больницы № 1 г. Москвы, профессор Александр Бронштейн.

**107.** Осенние болезни // Ватаным Татарстан. - 2019. - 6 сент. - С. 10 (на тат. яз.) Осень богата не только урожаем, но и, к сожалению, болезнями. У многих начинает часто болеть голова, появляется депрессия, обостряются хронические заболевания. Какие еще болезни нам ожидать осенью? Об этом рассказала врач-терапевт Ильсия Гарифуллина.

108. В Бугульме планируется привить от гриппа более 55 тысяч человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 сент.

В Бугульму поступили первые вакцины от гриппа. Первая партия предназначена для детей (6 тыс. 318 доз) и беременных женщин (50 доз). Чтобы сделать прививку от гриппа, необходимо обратиться в детскую поликлинику и женскую консультацию. Вторая партия вакцины – для взрослых (17 тыс. 660 доз) поступила в конце текущей недели. Всего в рамках осенней прививочной кампании в Бугульминском районе планируется привить 55 тыс. человек.

Кл.слова: РТ

109. В Казани у станций метро начнут вакцинацию от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Inkazan.ru. - 2019. - 9 сент.

В Казани со вторника, 10 сентября, начнут работу мобильные прививочные бригады. Об этом сообщила пресс-служба министерства здравоохранения Татарстана. Бригады будут прививать жителей каждый день с 10 до 17 часов до 10 октября. Вакцинацию будут производить около станций Авиастроительная, Яшьлек, Козья Слобода, Площадь Тукая, Проспект Победы и Дубравная.

Кл.слова: РТ

110. В нижнекамской поликлинике из желающих привиться от гриппа выстроилась очередь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 8 сент.

В Нижнекамске началась вакцинация против гриппа для взрослых. У процедурного кабинета выстроилась очередь из желающих сделать прививку от гриппа.

Кл.слова: РТ

## 111. Мутыгуллина Р.

В Казани началась бесплатная вакцинация от гриппа / Р. Мутыгуллина // Казанские ведомости. - 2019. - 12 сент. - С. 3.

10 сентября в Казани Министерство здравоохранения РТ дало старт кампании вакцинирования против гриппа «Прививайся уверенно!». На шести станциях Казанского метрополитена дежурят шесть бригад эпидемиологических отделений самых крупных медицинских учреждений города.

Кл.слова: РТ

## СПИД

112. Схема лечения ВИЧ дала сбой в неволе [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант . - 2019. - 9 сент.

Общественные организации сообщают о перебоях с обеспечением антиретровирусными препаратами ВИЧ-инфицированных, отбывающих наказание в учреждениях Федеральной службы исполнения наказаний (ФСИН). Они напоминают, что заявляли три месяца назад о возможном дефиците препаратов. Тогда в службе исполнения наказаний заверяли, что все нуждающиеся обеспечены за счет закупок 2018 года. В «Нацимбио» (компания—поставщик препаратов для ФСИН) "Ъ" сообщили, что аукцион на наиболее востребованный препарат пока не объявлялся.

113. «Клиника Нуриевых» представила опыт лечения мужского бесплодия на форуме в Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 13 сент.

Сегодня в Казани проходит Казанский урологический форум, посвященный памяти заслуженного врача РФ и РТ Рината Харисовича Галеева. В работе форума принимают участие урологи Татарстана и других регионов ПФО. Подробный экскурс в проблематику мужского репродуктивного здоровья и практические достижения по лечению бесплодия у мужчин представили участникам форума ведущие специалисты казанской «Клиники Нуриевых".

Кл.слова: РТ

#### **НЕВРОПАТОЛОГИЯ**

- 114. Инсульт: медлить нельзя! [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ватаным Татарстан. 2019. 13 сент. С. 10 (на тат. яз.).
- В России ежегодно регистрируется 360-380 тысяч инсультов. Только 20% заболевших излечиваются и встают на ноги, другие же умирают или становятся инвалидами, нуждающимися в постоянной посторонней помощи. Если жертвы инсульта или находящиеся с ними рядом люди вовремя обратятся к врачу, то таких трагедий можно избежать. Об этом рассказала заслуженный врач Татарстана, невролог Диляра Алтунбаева.
- 115. Специалист рассказала, симптомом каких заболеваний может стать онемение тела [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2019. 10 сент.

Потеря чувствительности в теле может свидетельствовать о развитии серьезного заболевания. Самый опасный вариант — это внезапно возникающее онемение, которое проявляется на фоне общего на первый взгляд благополучия. Об этом в интервью газете «Аргументы и факты» рассказала врач Татьяна Шаповаленко.

## ХИРУРГИЯ

116. В Москве врачи спасли мужчину с повреждением брюшной аорты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 10 сент. Московские врачи провели сложную операцию и спасли пациента с разрывом аневризмы брюшной аорты.

## 117. Третьякова Е.

«Это настоящее чудо». Пермские врачи пришили мальчику отрубленную руку [Электронный ресурс] / Е. Третьякова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2019. - 11 сент.

14-летний подросток случайно подставил кисть под колун.

#### ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

118. Арсентьева С.

Красивые глаза -- здоровые глаза / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2019. - 12 сент. - С. 17.

О том, как сохранить природную привлекательность глаз, в беседе рассказывает врач-офтальмолог высшей категории, заведующая отделением Республиканской клинической офтальмологической больницы Ильсияр Сабирова.

Кл.слова: РТ

#### ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

#### 119. Мельников А.

Главный акушер-гинеколог Московской области: «Своих малышей мы не бросаем» [Электронный ресурс] / А. Мельников . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2019. - 11 -- 17 сент. (№ 37)

Несколько лет назад в России стали появляться перинатальные центры. Благодаря им резко улучшилось качество медицинской помощи для беременных и новорожденных. Почему они совершили прорыв в здравоохранении? Как эти центры работают, какую помощь в них оказывают? Как в них попасть будущим мамам? Об этом и многом другом рассказывает главный акушер-гинеколог Московской области, доктор медицинских наук, руководитель Московского областного перинатального центра Ольга Серова.

## **КОСМЕТОЛОГИЯ**

120. Московскому косметологу предъявили обвинение после гибели пациентки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2019. - 10 сент. В Москве косметологу предъявили обвинение по делу о смерти клиентки в кабинете медцентра, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на старшего помощника руководителя столичного ГСУ СК Юлию Иванову.

Кл.слова: КРИТИКА

#### **НАРКОЛОГИЯ**

#### 121. Белова В.

Врач-нарколог РТ: За последние 3 года количество алкозависимых в Татарстане начало снижаться [Электронный ресурс] / В. Белова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». - 2019. - 11 сент. За последние три года количество алкозависимых в Татарстане начало снижаться, сообщил ИА «Татар-информ» заведующий стационарным отделением Республиканского наркологического диспансера Булат Гатин.

Кл.слова: РТ

- 122. Вейпинг признали причиной ранних инфарктов и инсультов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. 2019. 9 сент.

  Курение электронных сигарет, или вейпов, может привести к нарушениям в работе сердечно-сосудистой системы, выяснили ученые из Великобритании и Дании.
- 123. Главный нарколог РТ: Закон о продаже алкоголя с 21 года сможет сберечь здоровье молодого поколения [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство «Татар-информ». 2019. 12 сент.
  Запрет на продажу алкоголя до 21 года приведет к более позднему знакомству людей с алкоголем и поможет сберечь здоровье молодого поколения, заявила главный нарколог Татарстана Резеда Хаева корреспонденту ИА «Татар-информ».
- **124.** Минздрав проверит воздействие электронных сигарет на здоровье [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. 2019. 10 сент. Министерство здравоохранения России намерено провести исследование и выяснить, как электронные сигареты влияют на здоровье людей. Об этом журналистам сообщил замглавы медицинского ведомства Олег Салагай.

125. Яковлева Е.

16,5 градуса и 150 миллионов / Е. Яковлева // Российская газета. - 2019. - 12 сент. - С. 5.

В России почти на 40 процентов снизилось число больных алкоголизмом.

## МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

126. Дипломом единым. Почему для продления сертификата врачи выбирают АМО [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 13 сент.

Минздрав обязывает врачей всех направлений проходить курсы повышения квалификации не реже одного раза в 5 лет. Установленные государством требования многим могут показаться избыточными. Такие граждане считают, что диплом об окончании медицинского вуза сам по себе является подтверждением компетентности врача.

127. История о том, как врач задним числом купил первичку и потерял работу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент. Люди ищут в интернете не столько возможность приобрести вузовские дипломы, позволяющие начать работать доктором (неподтвержденное восьмилетнее образование может превратиться в реальный тюремный срок), сколько документы о повышении квалификации или профессиональной переподготовке.

Кл.слова: КРИТИКА

128. Как проверить документы об образовании медицинского работника – советы специалистов АМО [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 9 сент.

Тема покупки поддельных документов о получении высшего и дополнительного образования стояла в России остро всегда. Несмотря на огромные усилия, прилагаемые государственными надзорными органами, объем теневого рынка изготовления и сбыта фальшивых дипломов и сертификатов не уменьшается.

129. Пять мифов о дистанционном образовании, которые развенчивают врачи [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 11 сент.

Если еще лет десять назад скепсис по поводу новых (конечно же, на тот момент) образовательных «веяний» был оправдан, то сегодня нет ни одной причины не доверять удаленным учебным заведениям. Более того, большинство старейших и самых уважаемых университетов страны имеют дистанционные филиалы, что позволяет их студентам самостоятельно выбирать метод получения образования. Мифов и страшилок вокруг онлайн-школ, академий и центров до сих пор более чем достаточно. Люди переживают о цене, продолжительности обучения, квалификации наставников, отсутствии взаимодействия между студентами и преподавателями, низкой успеваемости, недостатке контроля и много о чем еще.

## ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

130. Гумерова Г.И.

Процессная интеграция в системе электронного здравоохранения на основе индустрии 4.0: разработка бизнес-модели для российской практики (теоретический аспект) / Г. И. Гумерова, Э. Ш. Шаймиева // Врач и информационные технологии. - 2019. - № 2. - С. 50--66.

Задачами настоящего исследования, представленного в двух частях, являются: 1. Изучить

сущность процессной интеграции информационных систем в э-здравоохранении на основе Индустрии 4.0 (Германия). 2. Разработать предложения развития российской э-бизнес-модели здравоохранения на основе бизнес-модели Е-Health Индустрии 4.0 в области процессной интеграции информационных систем.

## 131. Гусев А.В.

Тренды и прогнозы развития медицинских информационных систем в России / А. В. Гусев, М. А. Плисс, М. Б. Левин, Р. Э. Новицкий // Врач и информационные технологии. - 2019. - № 2. - С. 38--49.

## 132. Гусев А.

Минздрав утвердил требования к МИС. Какие системы теперь устареют и что нужно обновить / А. Гусев // Здравоохранение. - 2019. - № 9. - С. 16--22.

С января 2020 года вступит в силу приказ Минздрава, который регламентирует требования к региональным государственным медицинским информационным системам. Клиники до этого срока должны проверить свои МИС на соответствие, заменить или обновить устаревшие. Что предпринять главврачам, читайте в статье. Чтобы облегчить работу себе и подчиненным, воспользуйтесь памяткой по новым требованиям.

## 133. Драпкина О.М.

Особенности оказания медицинской помощи с использованием телемедицинских технологий: нормативно-правовое регулирование и открытые вопросы / О. М. Драпкина, Р. Н. Шепель // Профилактическая медицина. - 2019. - № 3. - С. 5--13.

С 1 января 2018 г. на территории Российской Федерации вступил в силу ряд законодательных актов. регламентирующих оказание медицинской помоши использованием телемедицинских технологий. В статье приведен обзор нормативно-правовой базы и обозначены вопросы, которые требуют доработки с целью успешного функционирования телемедицинской деятельности.

#### 134. Карпов О.Э.

Использование медицинских данных для создания систем поддержки принятия врачебных решений / О. Э. Карпов, С. А. Субботин, Д. В. Шишканов // Врач и информационные технологии. - 2019. - № 2. - С. 11--18.

Медицинские данные – неотъемлемая часть рабочих процессов в деятельности медицинских организаций. Ежедневно все большее количество данных обрабатывается в цифровом формате. Что с ними делать, и какими они должны быть для использования системами поддержки принятия врачебных решений? В статье приведены важные критерии, определяющие качество данных.

#### 135. Кириленко Н.П.

Мобильное здравоохранение в тверской области: от идеи до реализации и продвижения / Н. П. Кириленко, О. М. Королева [и др.] // Профилактическая медицина. - 2019. - № 3. - С. 44--50.

## 136. Курбесов А.В.

О возможности применения технологии блокчейн при регистрации граждан в системе медицинского страхования / А. В. Курбесов, И. И. Мирошниченко // Врач и информационные технологии. - 2019. - № 2. - С. 6--10.

В работе предложены требования, которые могут быть предъявлены к информационным системам, задействованным в процессе регистрации граждан в системе медицинского страхования. Обоснована возможность и целесообразность использования технологии блокчейн для успешного осуществления указанных процессов.

## 137. Морозов С.П.

Телерадиология в Российской Федерации: достигнутый уровень / С. П. Морозов, А. В. Владзимирский, Н. В. Ледихова // Врач и информационные технологии.

138. Москва запустила онлайн-регистр детских прививок [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2019. - 12 сент.

К новому учебному году в Москве запустили первый электронный реестр детских прививок. Со 2 сентября все данные о профилактических прививках детей поступают в Единую медицинскую информационно-аналитическую систему (ЕМИАС).